

donde hoy no se conoce casi vegetación.

Aceduc  
No. La agua sucia o de acequia fue distribuida por el  
Dotor D. Gaspar.

Queretaro Cuando la conquista estaba el pueblo a la falda de  
la ladera, de tal manera que entre la Cruz y el pue-  
blo de Queretaro habia como dice La Pica dos tramos de  
1531. arcabuz; todavia en 1639 se escribia, en cronica, estaba despoblado.

1571 Kelaa en sus "Historias de Queretaro" al hablar de este  
convento de la Cruz dice que en 1571 entre los testigos  
que en una informacion presento D. Fernando de Tapia,  
uno fue el Lic D. Juan Sanchez Vicario de Toluca y dijo  
entre otras cosas: "Fue visto esto (Queretaro) despoblado por  
que todo era montaña y arcabuzos."

1600 Para dar mas credito a ello, basta saber que los  
antiguos conservaron la tradicion de que entre la Cruz  
y el pueblo, se daban casos de robo en los vecinos que  
iban del pueblo a la Cruz.

17 Francis  
eo. En este convento murio y fue enterrado el famoso  
nautico Fr Salvador Hernandez, quien reformo en toda  
la provincia la musica sagrada y murio en opinion de  
santo.

Tambien aqui murio Fr Alonso Ortiz quien resucito  
aqui mismo una niña y murio con fama de santo.

El P. Fr Juan de Cárdenas hijo de esta <sup>provincia</sup> ~~ciudad~~ y na-  
tural de esta ciudad sentó las primeras bases de la re-  
ligion por la tierra hasta Rioverde, fundando el con-  
vento titular de la Custodia, volviendo a dar noticia  
de ella a la Provincia murio en Tlaximlan.

En punto pivada hecha en este convento, entre los  
P. de la Custodia de Rioverde y los de esta Provincia,  
acordaron quedasen la Custodia unida a esta Provincia  
de S. Pedro y San Pablo.

1722  
Cruz. Fr Fran<sup>co</sup> de Sta Gertrudis, religion franciscano, dio a  
luz en 1722 un opusculo intitulado en Mexico del origen y  
milagros de la Santa Cruz.

Kelaa citando a La Pica dice que se ignora el ori-  
gen de esta Cruz.

1730 El P. Pedro Murillo en su Geografia Cap 2 copian-  
do la Gaceta de Mexico de 1730 dice que se reformo  
1551 en 1551. Se puede colegir de esto que desde 1551  
en q se hizo primero la de madera y luego por ha-  
berle quitado los indios en la noche diciendo querian  
una Cruz en forma se les hizo una de cantera, aun-  
que <sup>de una piedra</sup> chica; esta <sup>de una piedra</sup> ha de haber sido reformada en  
1551 como dice Murillo; pues bien pudo ser que has-  
ta entonces se hallan en contrado las piedras apro-  
posito <sup>para hacer la actual</sup> y asi queda explicada la discordancia de fechas.

La Sta Cruz se apareció en la conquista de Queretaro  
en 25 de Julio de 1531 para conquistar y vencer los  
infieles, y la Sta Virgen de Guadalupe el 12 de  
Dhd del mismo año para conquistar corazones y  
vencer el poder del demonio en los idolos.

El Diccionario de Historia y Geografia de Andra  
de edicion de 1854 ( Tom 5º pag 683 col 2ª, arti "Ci-  
udad de Mexico) dice; ..... "habiendo entrado a  
conquistar a Queretaro el capitán D. Fernando de Tapia

gobernador y cacique principal de Tlaxtepec en el año de 1529, llevó consigo religiosos franciscanos de la regular observancia para la fundación de Sacramentos, y habiendo puesto en una capilla campestre una cruz de piedra, (que después se había hecho admirable por sus prodigios), la entregó a los religiosos, que allí del modo que pudieron hicieron sus habitaciones."

Escudo. Zelaia tratando del escudo de armas dice: "De aquí le viene el grande y honroso título de la ciudad de Santiago de Guetáran, que tiene por escudo de armas y timbre de sus grandezas una Cruz a quien el Sol sirve de pedestal con dos estrellas a los lados, y abajo la Imagen del apóstol Santiago a caballo, con otros geroglíficos de su antigüedad y sobre esto es escudo de las Armas Reales, abrazado todo con el insignie Fojon de oro con que la han querido distinguir nuestros Católicos Monarcas. El año de 1655 le concedió el Señor D. Felipe IV el título de ciudad con la honrosa denominación de muy Noble y muy Leal."

Cruz. El 3 de Junio de 1865 se trasladó la Santa Cruz de la iglesia grande a la capilla por haber ocupado el convento y la citada iglesia, las tropas del gobierno.

1750. Muere en este convento el R. P. Fr. Antonio Villalva provincial y fue dos veces de la Provincia de S. Pedro y

1750. Muere en este convento el R. P. Fr. Antonio Villalva provincial y fue dos veces de la Provincia de S. Pedro y

S. Pablo y de allí pasó a este Colegio en donde acabó sus días después de haber llevado una vida ejemplar. El P. Fr. Hermenegildo Velaplana escribió un Novenario historico de el Sr. Sr. del Pueblito de Guetáran, imp en Mex. en la Biblioteca Mexicana. 1765. El P. Fr. Miguel Cedeno Figueroa que fue provincial de los franciscanos en 1768 pasó a este Colegio en donde murió en 25 de Julio de 1776.

Provinciales que ha tenido esta provincia desde su division en 1606 hasta 1897.

- 1º = Fr. Juan de Bevilla hijo de la Provincia de la Concepción
- 2º = V. Fr. Diego Muñoz, segunda vez electo e hijo de esta Provincia.
- 3º = Fr. Juan Lopez hijo de esta Provincia de los Angeles
- 4º = Fr. Andrés Nieto hijo de esta Provincia
- 5º = Fr. Sebastian Alaman hijo de la P.ª de la Concepción
- 6º = Fr. Fran.º Villalva " " "
- 7º = Fr. Pedro de Aguilera hijo de esta P.ª
- 8º = Fr. Pedro de Leiva de la P.ª de Andalucía.
- 9 = " Tomas de Zavala de esta P.ª (En 1624 era cura de esta ciudad y bautizó al benemerito D. Lucas Guerrero fundador de la Congregacion.)
- 10 = Fr. Juan Fraizos de la P.ª de Aragon.
- 11 = " Cristobal Paz de esta P.ª (En 1643 era cura de esta ciudad y bautizó al insigne benefactor D. Juan Caballero y Ordoñez.)

1624,  
1634,

1649 12 = Fr Alonso de La Pica lo era en 1649 y de esta Provincia, e hijo de Guiztaro, (Careciendo de datos para seguir un apunte riguroso, siguen poniendo otros sin determinar el numero progresivo que les corresponde.)

1734 Fr Fernando Gonzalez q murio en Mex en 1734

1723 Fr Pedro Navarrete electo en 1723 = dos veces,

1729 " Antonio Vellalva 1729 y el cual fue dos veces.

1733 Fr Blas de Aguilar electo en 18 de Abril de 1733.

1736 " Felipe de Velasco electo 13 Otd de 1736.

1739 " Cristobal Javier de Urutia, electo 18 Abril 1739.

1761 " Manuel de Nájera lo era en 1761.

1765 " Miquel Cedeno de Figueroa. era en 1765.

1769 " Andrié Picazo 1769. (Beristain da por Provincial a un Fr José Picazo, pero há de haber sufrido un equívoco)

1775 Fr Nicoláj de León lo era en 1775

1778 " Santiago Cuñeros en 1778

1786 " Antonio Aguilar

" José Arias en 13 de Mayo 1786.

1792 " Antonio Hernandez

1794 " José Soria en 13 de abril 1792.

" José M. Carranza en 5 de Mayo 1798. (La Pica dice q murio en Pascuaro. Esto no es exacto pues fue natural de aquel lugar pero murio aqui en 1803 y aun existe la inscripcion de su sepulcro. (1897))

1897 Fr Antonio Canals fue por segunda vez el

1809 4 de Nbro de 1800. || Fr Fran<sup>co</sup> Javier Ramirez 1809.

1810 Fr Pedro Pro en 19 Mayo 1810

1821 " Manuel Agustín Gutierrez 1821.

1826 " Bernardo Sala 1826

1832 " Vicente Victoria 1832

1835 " Antonio Cerverria 1835

1837 " Francisco Mogrovejo 1837

1838 " José M. Vázquez 1838 (Murio en donde fue cura mucho tiempo

1874 la hacha del "Romero" entre Sta Cruz y Celaya, el día 24 de Enero de 1874.)

1866 " Manuel Janica q murio aqui en 1866.

1882 " Fr José Pico <sup>notable orador</sup> en 1882 el cual fue con- grado Obispo de Sonora en donde murio de la fiebre amarilla.

1883 Fr Antonio Vellarreal, cura mucho tiempo de Acambaro en 1883.

1897 " Antonio Muñoz, natural de ~~Acambaro~~ <sup>Bernal</sup> Es- tado de Guiztaro, notable orador quien murio en Morelia el 22 de Enero de 1897 estando en el primer Concilio Provincial de Michoacan.

Fr Francisco Arroyo, natural de Celaya y cura mucho tiempo de Santa Cruz.

Fueron tambien provinciales los P.P. Fr Vicente y Fr Manuel Arias. Fr Vicente fue a Europa con el grado de Custodio en 1772.

1772 El M. R. P. Fr Alonso La Pica, honor y lustre de la provincia de franciscanos de S. Pedro y S. Pablo de Michoacan, en donde tomó el habito e hizo los

los mayores progresos en las virtudes y ciencias. Fue lector de Filosofía y Teología, mereciendo en estas cátedras, grandes aplausos y regentándolos con maestría hasta jubilarse en la última de jure. Obtuvo varias prelacias en su provincia, fue definidor, y cuando se estableció en ella alternativamente la alternativa de los empleos entre europeos y americanos, mereció por sus grandes y admirables prendas y por sus raras talentos ser electo por primer Provincial en el capítulo que se celebró en el convento de Trinitaristas en 1649.

Bien satisfecho de sus letras y capacidad, el M. R. P. Fr. Cristóbal Vaz, ministro provincial de dicha provincia, lo escogió de entre todos los religiosos de ella para su primer cronista,<sup>(1)</sup> en virtud de la orden superior que comunicó a todos los conventos de las Indias en 1637 el Sr. D. Fr. Francisco de Ocaña, su comisario general en la corte de Madrid. Por lo que en virtud de este nombramiento escribió la cronica de la provincia de Mechuacan, que se imprimió en Mexico por la viuda de ~~Pedro~~ Bernardo Calderon en 1643, y de que hace mención la biblioteca franciscana del Sr. Fr. Juan de S. Antonio.<sup>(2)</sup>

El mismo Sr. La Pica predicó un sermón muy sabio y erudito de la gloriosa Santa Clara de Asia en el convento de religiosas de su orden de esta ciudad, imp. en Mex. en 1646.

El Sr. Fr. Baltazar de Medina en su eruditísima y muy curiosa cronica de S. Diego de México

hace un grande elogio de su benemerito religioso, y la biblioteca oriental de Leon Pinelo hace honorífica memoria de este sabio escritor y de su cronica.<sup>(4)</sup>

Por todo esto se viene en que el M. R. P. La Pica fue un hombre sabio, virtuoso y digno de estimación, y de que otra pluma mas bien cortada que la mia se emplease en sus elogios, y tributase a su memoria los honores que tan dignamente merece, por haber sido cuando no el primero de los hijos de esta ciudad q' ilustró a su patria con sus sabios escritos, a lo menos uno de los primeros que nos transmitió en su elegante, sencilla y docta cronica, muchas noticias que tal vez ignoraríamos con dolor de nuestros días."

(1) (Así lo expresa dicho padre Vaz en la licencia que dió para la impresion de su cronica, fecha en el convento de S. Juan de esta ciudad, 4 de Mayo de 1639.)

(2) (Biblioteca Franciscana. Tom I pag 50. En este mismo lugar hace mención el autor de otras tres ediciones de dicha cronica, dos en Mex. en los años de 1635 y 1651 y otra en Madrid sin citar año.)

(3) (Cronica de S. Diego fol 255 col 2 num 387.)

(4) (Biblioteca Oriental Tom 2 col 754. y en este lugar se notan dos yerros, el uno poner el apellido Pica por Pica y el otro decir que se imprimió su cronica en 1635 no habiendo sido sino en 1643 y en la columna 760 pone otro Fr. Alonso La Pica cronista tambien